

EL PROGRESO

Redacción, San José, 36

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

Teléfono núm. 164

UN RECUERDO

Primer aniversario de la muerte de nuestro inolvidable Jefe DON JOSÉ SUÁREZ GUERRA

ANTE UN ANIVERSARIO

MAÑANA hará un año que aquel patricio ilustre, aquel ciudadano integerrimo, aquel hombre bondadoso, aquel cumplido caballero que se llamó D. José Suárez Guerra nos abandonó para siempre.

No queremos hilyanar con los manoseados lugares comunes propios de estos casos, unas cuantas frases más o menos retóricas. No; mezcuna sería la ofrenda, que en la frase ampulosa halla casi siempre cómodo albergue la insinceridad.

Para los que tuvimos la honra y la dicha de tratarle y de acatar sus decisiones, siempre inspiradas en el más puro y ardiente amor al Ideal y en el más acendrado patriotismo, su recuerdo es algo muy sagrado, muy hondamente querido, algo que perdurará en nuestra alma con la robustez inmovible de un bloque de granito.

Don José Suárez Guerra no tiene estatua: ¿para qué? ¡Si en el alma de cada uno de nuestros correligionarios se le ha levantado una, cincelada por esos mágicos artífices que son la Admiración y la Gratitud!...

Los seres anodinos, vulgares, los que «pasan», los que tras sí no dejan huellas de beneficios que bendecir ni altos ejemplos de cívicas virtudes que imitar, son los que precisan del mármol o del bronce para perpetuidad ficticia de su recuerdo. ¡Cuántas veces al contemplar el busto de un «grande hombre», muy reverenciado entre los que fueron sus amigos, o al leer en la lápida de una calle el nombre de una «eminencia» inédita, hemos tenido un piadoso recuerdo para esos luchadores del montón, para esos héroes anónimos, para esos ignorados mártires del Ideal o de la Ciencia que, en sublimes abnegaciones, escribieron con sangre generosa páginas de gloria en la historia de los pueblos y tal vez de la Humanidad!...

El más perdurable de los monumentos que pueden enaltecer la memoria de un hombre, él mismo con sus obras se lo exige.

España es el país de las nulidades «estatuales». En vida tuvo estatua Moret, un estadista menos que mediano. En vida o en muerte la tendrá Maura y la tendrá (todo es creíble en España) el mismo Cierva, digno colaborador del político mallorquín.

En cambio no será de extrañar que ni el busto del gran Galdós, ni el del eminente Cajal, ni el de ninguno de esos hombres-cumbres, gloria más que de una raza de la humana especie, irguiéndose en el más apartado rincón de un parque provinciano, puedan servir de noble estímulo a los hombres del porvenir con el alto ejem-



plo de su labor altruista y sus excelsas virtudes.

Aquel venerable anciano, aquel bondadoso Don José, aquel hombre de inmaculada historia política, honrado y consecuente, de la madera bendita de los Pi y Margall, los Benot, los Orense y los Figueras, aquel hombre que supo sentir tan intensamente como aquellos republicanos insignes las patrias aflicciones en aciagos días y asociarse a sus regocijos en jornadas triunfales, dejó en nosotros al expirar un recuerdo y un sentimiento: el recuerdo impercedero de sus eminentes dotes morales y el sentimiento doloroso de su ausencia eterna.

En el republicanismo local fué su nombre como un símbolo de honradez y como una bandera gloriosa a cuya sombra agrupóse un día, en fraternal comunidad de sentimientos y aspiraciones, una legión de inolvidables correligionarios que con la mirada y el alma puestas en el Ideal y el corazón inmune a las torpes sollicitaciones del egoísmo, supieron escribir páginas de inextinguible esplendor en los anales de la Democracia tinerfeña.

Don José Suárez Guerra, don Luis Benítez de Lugo, aristócrata de nacimiento y demócrata de corazón, Don Patricio Estévez, que aun vive para honra de nuestro partido, el inolvidable don Bernabé Rodríguez, Azcárate, Pulido y otros muchos no menos consecuentes y venerables, fueron abnegados paladines de nuestra causa en una época memorable, de encarnizada lucha de ideas, en que estos lo eran todo y nada muy poco las ansias de lucro y el bajo afán de mangoneo.

Partidario entusiasta de la unión, fué el noble anciano uno de sus más decididos propugnadores.

Hizo cuanto de su parte estuvo para contribuir a la magna obra de la reconstitución del republicanismo nacional, cuyas excelencias tanto han ponderado hombres de todas las tendencias dentro de nuestro campo y murió sin que el espectáculo de la tan ansia-

da fusión, endulzara los últimos instantes de su vida pródiga, generosa, fecunda, consagrada por entero al Bien y al Ideal.

Ningún homenaje más grande a su memoria que el acelerar la ansiada unión, ya en vías de hecho, reorganizando el partido republicano local, con comité oficialmente constituido bajo la jefatura de uno cualquiera de nuestros más venerables correligionarios, de alguno de los que fueron sus camaradas de lucha en aquella etapa algo lejana en que el partido republicano fué árbitro desinteresado de los destinos de nuestro pueblo.

Palabras del maestro

La República advendrá por la propaganda y la persuasión. Únicamente llevando a la conciencia de las multitudes el convencimiento necesario, lograremos levantar su espíritu y hallaremos dispuesto al pueblo a realizar los prodigios de abnegación que presenciamos, en épocas pasadas; los que hemos vivido mucho.

Para hacer triunfar a la razón ha sido preciso imponerla por la fuerza: el hecho es innegable. Los poseedores de los resortes del Poder, que en sus manos son instrumentos de tiranía, no se resignan a abandonarlos y ha sido necesario que el pueblo apelase a todas sus energías para reivindicar sus derechos, recobrar lo que legítimamente es suyo y realizar nuevas conquistas democráticas. Esta es otra de las razones más poderosas para que los republicanos estemos firmemente unidos y dispuestos a marchar por el camino que nos señalen las circunstancias. Poseedores de la bandera democrática, tenemos el indeclinable deber de defenderla y de marchar a la cabeza de todo movimiento reivindicativo, de todo avance hacia el progreso político y social de España.

José Suárez Guerra.

(Párrafos de una entrevista celebrada con nosotros, el 1.º de Septiembre de 1912, cuatro meses antes de su fallecimiento.)

Don José Suárez Guerra

MAÑANA se cumple el primer aniversario de la muerte de aquel viejecito venerable, de aquel gran demócrata y gran ciudadano que fué jefe indiscutible del Partido Republicano tinerfeño, y que llevó el inmaculado nombre de José Suárez Guerra.

Un año ha transcurrido desde la pérdida irreparable que llenó de dolor y de luto a la Democracia isleña; de la cual fué campeón en sus días de gloria y en sus días de sacrificios.

Al cumplirse este primer aniversario de la muerte del maestro insustituible, ¿qué hemos de decir en homenaje a su memoria esclarecida que ya no hayamos repetido?

La historia del Sr. Suárez Guerra está tan ligada a la del Partido Republicano de esta Capital, que hablar de éste es rememorar los hechos gloriosos, los episodios heroicos y ejemplares de aquel.

Puede decirse que el inolvidable muerto se había identificado de tal modo con los ideales republicanos, que solo vivió para ellos. Y con ese mismo entusiasmo de sus años de juventud, con ese mismo fervor que aquellos días aciagos para la Libertad y para la Patria, en que ostentaba la representación popular de este pueblo, así en sus últimos días, en pleno ocaso de la vida, hablaba del amor de sus amores, de la República, esperando, aun creyendo en su triunfo y dando consejos generosos, lleno de fe a la juventud del Partido, que siempre le visitaba.

¿Honrar su memoria venerada? Sí. La hemos honrado los republicanos en forma digna, antes de acabar el año, que tuvo el desatentado capricho de llevarse de nuestro lado.

¿Qué más grande honor a su memoria, que la jornada de Noviembre? ¿Que más grande homenaje a su recuerdo que nuestra unión?

Sin embargo, algo falta aún, que no se ha hecho, y que debiera haberlo el homenaje del pueblo, de este pueblo que él tanto quiso, y que tanto defendió, dando su ilustre nombre a una de sus calles y colocando en la casa en que murió una lápida conmemorativa del triste acontecimiento.

Sea esa la primer proposición de la minoría republicana, y sea también el primer acuerdo de la nueva Corporación.

Así, al honrar al muerto insignie, nos habremos honrados todos.

M***

Para el Gobernador

POR ser de toda actualidad publicamos la parte dispositiva de la R. O. de 27 de Diciembre de 1911. Dice así:

«Para la constitución de los Ayuntamientos en 1.º de Enero en los que las Comisiones provinciales hayan anulado las elecciones, atégase V. S. a lo prescrito en el art. 14 del Real Decreto de 24 de Marzo de 1891, debiendo por tanto, continuar los Concejales que correspondan al distrito o distritos anulados, hasta que este ministerio resuelva la alzada si la hubiera o se haga firme el asunto reclamado y se celebre nueva elección.»

Más claro el agua. El Cabildo anuló las elecciones de Icod y Realejo bajo y cumpliendo con lo dispuesto en el art. 14 del Real Decreto de 24 de Marzo de 1891, deben continuar mañana los Concejales que de otro modo cesarían esta noche, precepto aclarado por la citada R. O. y sin embargo el Conde de Casa Segovia nombra interinos.

Y después se empeñan la *Gaceta* y *La Región* en demostrarnos la imparcialidad del Sr. Gobernador, su amor a la Ley y que todos sus actos se ajustan a la más estricta justicia.

Y lo más gracioso del caso es que se molestan si no las creemos. ¡Qué cómico!

Telegramas de anoche

(De nuestro corresponsal en Madrid)
Madrid, 30 (22:30).

Desde Barcelona

Comunican de Barcelona que los padres de los reclutas de cuota han celebrado una reunión para tomar acuerdos con respecto a la real orden de 25 de Febrero último, por creerla perjudicial a los intereses de sus hijos.

Más derogaciones

Después de discutido el asunto largamente, todos los padres de los reclutas de cuota acordaron pedir al Gobierno la derogación de esa real orden de 25 de Febrero.

No se aceptará

El acuerdo de los padres de reclutas de cuota barceloneses ha sido acogido con general rechifla.

Todos afirman que el Gobierno no accederá a lo solicitado.

Incendio

Se han recibido telegramas dando cuenta de que en Montrell se produjo un voraz incendio en un edificio.

Cuantos esfuerzos se hicieron para sofocarle fueron infructuosos, pues en poco tiempo la casa era pasto de las llamas.

Se propaga

El fuego fué tomando cada vez más voracidad, propagándose a varios edificios de los alrededores.

Después de incansantes esfuerzos de los bomberos, tropa y vecindario, se consiguió dominar el incendio, el que, horas después, quedaba extinguido.

Casas quemadas

El incendio destruyó veinte casas. La mayor parte del ajuar de las familias que las habitaban ha sido quemado. Algunas familias han quedado en la mayor miseria.

Pérdidas

Se calcula que el incendio ha causado una pérdida de cinco millones de francos.

De elecciones

Lerroux ha manifestado que tiene descartado el triunfo de cinco candidatos radicales en Barcelona.

Más candidatos

Tras haber manifestado el jefe de los Republicanos radicales, que además de los cinco candidatos que el partido presentará en Barcelona, llevará a las urnas ocho más por dicha provincia.

Jalimista herido

Na Mondragon ha habido una colisión entre jalimistas y liberales.

Cruzáronse algunos tiros entre ambos bandos.

Un jalimista resultó con una pluma rota de un balazo.

Armonías conservadoras

Cada día acentúase más las tirantezas entre datistas y mauristas.

Estos arcejan en su campaña contra el actual Gobierno, sobre todo contra su presidente el Sr. Dato, a quien siguen llamando traidor.

Por su parte los datistas se defienden bríosamente.

Descartados

Háblase de que muchos mauristas que habían sido eucastillados por el Gobierno, serán descartados.

Esto aumenta la marejada.

Mesa.

Cambios de hoy
Londres, vista, a 26'79 por 4
París, vista, a 5'75

Velada necrológica

ANOCHE se verificó la velada necrológica en honor del malogrado doctor D. Juan Bethencourt Alfonso.

El salón de actos de la Diputación se hallaba invadido por distinguidas personas, entre las cuales se contaban buen número de señoras.

En el estrado tomaron asiento las autoridades y otras muchas distinguidas personalidades.

El acto fué presidido por D. Eduardo Domínguez, quien pronunció breves palabras dedicadas a la memoria del Sr. Bethencourt.

Seguidamente ocupó la tribuna el Dr. Costa, quien leyó un hermosísimo discurso, al finalizar el cual se le tributó una estruendosa ovación.

El Sr. Santa Cruz leyó varios trozos de un libro que el finado dejó inédito.

También los Sres. Ravina, Guigou y Crosa leyeron poesías del Sr. Tabares Bartlett, un hermoso trabajo del Sr. Rodríguez Moure y algunos trabajos del finado doctor Bethencourt, entre ellos «Una sola madre, una sola patria».

El Conde de Casa Segovia también pronunció un inspiradísimo discurso.

Todos los oradores fueron aplaudidos.

El Sr. Ruiz Arceaga dió las gracias a los concurrentes, y terminó la velada.

DESDE MADRID

IMPRESIONES DE UN REPÓRTER

La revolución mejicana. La situación de nuestros compatriotas. Falta de informaciones verídicas e inacción del Gobierno. Las suspensiones de pagos. Un arbitrio salvador... para España.

Poco, poquísimo, es lo que los ciudadanos españoles tenemos que agradecer a la acción de los gobiernos más atentos siempre al logro de sus particulares conveniencias que a hacer la felicidad de sus gobernados. Y si esto en cuanto se relaciona con los que habitamos en el territorio nacional es una verdad monumental, tiene un fundamento más sólido e inmovible en lo que afecta a los españoles ausentes del solar patrio.

Estos, en general, son víctimas del más completo y cruel desamparo. Volvamos, sino, la vista hacia lo que está ocurriendo en Méjico. La contienda que actualmente se desarrolla en esta infortunada República, como todas las perturbaciones de idéntica clase, tienen fuera del campo guerrero sus agentes y estos factores ocasionan con más o menos éxito—siempre con algún fruto, aun en los países que debieran parecer inadecuados para tal fin.

Por carencia de una información verídica y nacional que nos tuviera al corriente de la verdad de lo que en Méjico sucede, ese caso viene dándose entre nosotros. No conformándonos con un silencio que descubriría una efectiva deficiencia de información mundial de nuestros grandes periódicos, teníamos de buena fe y por más barata la que de la insurrección mejicana llega por cable a París, no toda verdadera y mucha parte de ella tendenciosa.

Así ha podido decirse en casi todos nuestros periódicos que la expulsión y confiscación de bienes de nuestros nacionales llevada a cabo por el cabecilla insurrecto Villa, obedecía a que nuestros compatriotas aguardaban a las tropas del general Huerta. Y no es esa la verdad precisamente. La verdad es que nuestros compatriotas, obligados por la fuerza de las circunstancias, se han visto precisados a defender con las armas sus bienes de los únicos que se los robanan, de los insurrectos. Así hemos concedido aquí graciosamente el generalato a Villa y a Zapata y a otros cabecillas por el camino que se sabe en efecto, que hayan pertenecido jamás al ejército mejicano, del cual—justo es consignarlo—hay muy pocos o ningún oficial prestando servicio a la insurrección.

Lo de que nuestros compatriotas han ayudado al general Huerta es una verdad como aquella otra divulgada por un gran periódico madrileño, en una de sus diarias notas gráficas—tomada, naturalmente, de periódicos interesados en convertir en gigantes los molinos de viento—según la cual un infeliz bien conocido en Méjico y tuerto por más señas, aparece mirando, precisamente, con el ojo que no ve, por un anteojo de campaña colocado sobre una loma y con una inscripción al pie que dice así: «El General tal (un cabecilla rebelde) dirigiendo una batalla.»

Y como estas son las únicas informaciones que de la insurrección mejicana llegan a nosotros, pues el gobierno preocupado con el encasillado electoral no ha podido agenciárselas más verídicas, resulta que nuestros compatriotas de Méjico encuéntrase allí abandonados a su mala suerte y sirviendo de cabeza de turco unas veces a los rebeldes y otras a los norteamericanos que suelen también utilizarlos para presentarnos en la actitud que más conviene a los fines de su política imperialista.

Consolémonos, no obstante, pensando en que todo esto tendrá término en cuanto llegue a las aguas mejicanas el crucero «Carlos V».

Si es que para entonces queda vivo algún español.

Yo no tengo experiencia personal acerca de lo que debe ser una hecatombe económica de esas que resulta, algunas veces, que un hombre rico por la mañana resulte poco menos que en situación de pedir limosna al anocheecer. Y no sé, la verdad, si lamentar sinceramente que mis medios de fortuna me tengan al abrigo de esa contingencia terrible... aunque creo que si lo debo sentir, siquiera y aparte otras ventajas, por conocer las intranquilidades del rico, como conozco las de su antitesis.

Pero, si yo fuera rico a la hora de ahora con la moda imperante de declararse en suspensión de pagos los más fuertes y acreditados establecimientos bancarios no es seguro que estaría al presente un poco menos tranquilo de lo que realmente estoy?

Para los ricos es ésta una época de terrible desasosiego; pues apenas amanece día sin que, más o menos reales, más o menos transcendentales, no surja alguna noticia de esas que deben poner

los pelos de punta a los adinerados... que tengan pelo, naturalmente.

A la suspensión de pagos del Banco Hispano-Americano ha sucedido la de otros dos importantes establecimientos de crédito entre éstos el Banco de Londres y Méjico establecido en la República mejicana, cuyo fracaso ha producido enorme pánico... en aquel país.

Entre nosotros, la noticia por el ambiente que de algún tiempo a esta parte respiramos y de que también parecen saturados en el extranjero, apenas ha sorprendido a nadie.

En cambio si ha producido alguna sorpresa y no poca envidia, sobre todo a los funcionarios públicos a quienes tres horas de oficina diarias, con café y media tostada parecen un suplicio intolerable, la noticia complementaria de aquella suspensión, que dice:

«El gobierno mejicano para evitar que el público acuda a retirar sus fondos de los demás centros bancarios y se produzca una espantosa catástrofe económica, ha publicado un decreto declarando festivos todos los días que restan hasta el primero de Enero.»

¿Con qué que les parece a ustedes la idea?

No es un arbitrio salvador éste de declarar «de fiesta» los días en que precisamente y por lo ocurrido serán de «dolor y pena» tremendos, para cuantos en Méjico tuvieran algo que perder colocado en el Banco de referencia...?

Ya estoy viendo al Gobierno del señor Dato declarar festivos los días siguientes a cualquier catástrofe nacional. Y si este sistema tiene aceptación entre nosotros, será España el país más feliz del orbe.

Vamos a vivir en perpetua fiesta.

Un chasnero.

Madrid, 24 Diciembre de 1913.

IDEA PLAUSIBLE

Las organizaciones obreras de esta capital tratan de crear una Institución de Enseñanza Lúica que reúna todos los requisitos que exige la moderna ciencia pedagógica.

Para ello, se proponen recabar el apoyo de todas las fuerzas progresivas de Santa Cruz de Tenerife, y a este fin, muy en breve se celebrará una magna asamblea en la Calle de Santa Clara, número 4. (Gallera Antigua) para nombrar la comisión organizadora que ha de dictaminar sobre la forma que dicha idea puede llevarse a cabo.

Por lo que a nosotros respecta, fervientes partidarios de la enseñanza lúica, pueden los proletarios tinerfeños contar con nuestro apoyo moral y material, para que el proyecto que abrigan se convierta en realidad lo más pronto posible.

Cuanto a los demás elementos que integran las fuerzas progresivas de Santa Cruz, nos creemos relevados de hacerles llamamiento de ninguna clase, pues tenemos la firme convicción de que ellos, al igual que nosotros, han de aportar todos sus entusiasmos a la obra, máxime si se tiene en cuenta la necesidad harto sentida de la creación de un centro de tal naturaleza en una población como ésta, de abolengo eminentemente liberal, y en la cual la enseñanza pública y privada la monopolizan los elementos religiosos, cuyas doctrinas no pueden infiltrar en la conciencia del niño, el hombre de mañana, el espíritu de libertad por el cual venimos luchando todos los que sinceramente profesamos ideas altruistas.

Además la creación de un centro como el que se proyecta, viene a solucionar el conflicto que actualmente existe para los padres que se ven obligados, aún contra su voluntad, a mandar a sus hijos a ciertos centros de enseñanza en los que la educación que reciben no es concorde con su manera de pensar y de sentir.

Que la idea ha de tropezar con algunos obstáculos, es cierto; pero es deber nuestro allanarles y hacer que por todos los medios sea la obra coronada por el éxito.

El día que ha de celebrarse la asamblea, se avisará oportunamente.

Notas deportivas

Balompíe

MAÑANA a las tres de la tarde se jugará una partida de balompíe entre los equipos Tenerife e Isleño, la que decidirá cual de estos dos equipos es el campeón local.

Dado el gran entusiasmo que reina entre los aficionados, la citada partida promete resultar muy interesante.

Preludios electorales

SEGÚN leemos en nuestro colega *La Prensa* han sido rechazados definitivamente los nombres de los Sres. Arroyo y Delgado Barreto, indicados para el encasillado oficial en las próximas elecciones de diputados a cortes.

Jaimista a machamartillo el uno y maurista recalitrante el otro, la noticia no debe sorprendernos a los que no desconocemos la plácida armonía en que se desarrolla la política conservadora.

Mauristas y datistas, después de las declaraciones del *Delphin*, hanse reconciliado tan entrañablemente que ya venían en sus periódicos las frases, sombras, intrigas, traiciones, etc., etc., y hasta aquellos acusan a Dato de amparar ciertas inmoralidades y los datistas recuerdan al pueblo la característica soberbia del Sr. Maura.

Pero, después de todo, con rechazar el nombre de Delgado Barreto quizás experimente el Sr. Dato la satisfacción de vengarse por aquel estentóreo y calculado grito de ¡Viva Maura! cuando éste salía de palacio de la última crisis.

¿No es así, Sr. Conde de Casa-Segovia?

El Sr. Dato, al parecer, nos reserva una representación en Cortes brillantísima y de abolengo aristocrático.

Por el Hierro, según informos que tenemos nosotros por fidedignos, insiste el Gobierno en apoyar la candidatura del marqués de Santa Ana, a quien deben conocer sus familiares y el Sr. Dato, pues nosotros nunca oímos sonar el nombre de ese Sr. Santa Ana. Pero como lo mismo nos ocurrió cuando el telegramo nos trajo la noticia de que en el Sr. Conde de Casa-Segovia había recaído el nombramiento de Gobernador civil de esta Provincia, y el Sr. Conde es tan buena persona... nos concretaremos por hoy, a felicitar cordialmente a los herreños, ya que no es cosa fácil conseguirse siempre un marqués que les represente en Cortes.

Suena el nombre, para candidato por Tenerife, del general de brigada Primo de Rivera.

No conocemos los méritos que pueda tener el joven general para ostentar en Cortes la representación de esta isla, pero sean ellas las que fueren, creemos que al Sr. Primo de Rivera, debiera encasillarlo por Melilla, si la población marroquí tiene ya derecho a un diputado, y que a las urnas electorales solo acudirían los soldados del regimiento que tuvo a sus órdenes en el campo de operaciones.

Si todo esto que proponemos es posible, no dude el Sr. Dato en aceptar nuestras indicaciones en la seguridad de que el triunfo del general Primo de Rivera será colosal, definitivo, aplastante. ¡Vaya que si triunfa el general.

Vida Republicana

UN MANIFIESTO

El ilustre escritor y consecuente hombre público D. Ernesto García Ledesma ha dirigido a los Republicanos progresistas que él acaudilla, un extenso y notabilísimo manifiesto del cual reproducimos los siguientes párrafos que consideramos de gran interés:

«El partido republicano progresista debe emprender con particular empeño la apremiante obra de estrechar en la más íntima inteligencia a la clase media y al proletario, ya unidos por comunidad de ideas y de intereses. Apenas fuera un hecho esa inteligencia íntima entre todos los explotados y oprimidos para poner fin a este estado de cosas, nuestra victoria sería inevitable. El partido republicano progresista, que con Ruiz Zorrilla trajo al campo de la República elementos que hasta entonces no habían venido, es el llamado a traer ahora a este mismo campo elementos nuevos, ya de la izquierda, ya de la derecha, ya de los conocidos bajo la denominación de neutros, y a dirigirse fraternalmente a los reformistas exhortándolos a que no se separen de nosotros, engañados por las promesas falaces de la monarquía restaurada que, después de llevar treinta y ocho años dominando el país, ni siquiera ha restablecido la libertad de cultos, que hoy existe no ya sólo en los pueblos civilizados sino hasta en muchos países a los que España cree fuera de la civilización.»

Nuestro partido no olvida nunca al Ejército, que para nosotros es siempre el pueblo armado, y nos inspiran vivísimo interés sus plausibles deseos de que en él no reine jamás el favoritismo y se corrija severamente todo abuso, de que se perfeccione su organización, y de que no se le haga carecer de ninguno de los medios propios, y de los servicios auxiliares de que disponen los ejércitos modernos. Igual digo en nuestra Marina que, lo mismo que el Ejército, dió a España muy brillantes días de gloria.

Tenemos el firme propósito de que sean satisfechos plenamente los justos anhelos de los esforzados defensores de la seguridad y el honor de la Patria.

Y recordando y enalteciendo los nombres inmortales de Espartero, Prim y de Topete, que la Historia guarda en letras de oro, queremos que sus dignos sucesores se enorgullezcan en la defensa de una España renaciente y fortalecida por el entusiasmo patriótico de todos sus conciudadanos.

Debemos sin tardanza completar la reconstrucción del partido republicano progresista, creando organismos locales y provinciales, en aquellas localidades y provincias donde aún no estén constituidos. Esa obra debe hallarse realizada para el 15 de Enero próximo. Seguidamente, cada comité provincial elegirá un representante, con plenos poderes, para que forme parte de la Junta Central Directiva que se reunirá en Madrid, antes del 1.º de Febrero de 1914, y que se ocupará sin demora en la preparación de la Asamblea general del partido republicano progresista. ¡Reorganicémonos, y conscientes de los sacrificios que nuestro deber de patriotas y de republicanos nos impone, marchemos adelante con firme resolución y con invariable rectitud!»

ABUSOS

DE las ventanas que dan para la calle de Imeldo Serís, del piso alto del edificio que ocupa el Banco de España, hemos visto varias ocasiones sacudir manteles y alfombras.

Convenría hacerles saber a las domésticas que allí presten sus servicios, que esos sacudimientos están prohibidos por las ordenanzas municipales y... por higiene.

Accidente automovilista

Pocos minutos antes de las dos de la tarde fué atropellada por un automóvil en la esquina de las calles del Castillo y Valentín Sanz, la anciana de 70 años de edad Luisa Expósito Santana, que habita en la calle de Ferrer, número 40.

El automóvil es propiedad de D. Francisco Masieu, que está acabado de recibir y se hallaba en pruebas. Iba guiado por José Hernández Torres.

La atropellada fué conducida al Hospital civil en el automóvil, apreciándole el practicante de guardia una contusión en una cadera.

La anciana fué trasladada luego a su domicilio en el mismo vehículo.

Del último correo

Erupciones volcánicas en las Islas Hébridias.

La tripulación del vapor *Pacific* ha dado algunos detalles sobre las erupciones volcánicas de las Islas Hébridias.

Dicen que las llamas de los cráteres llegaron a una altura de 300 metros. Las corrientes impetuosas de las lavas penetraron en el mar, a no poca distancia de la playa, y pusieron las aguas en ebullición. En gran cantidad, peces y tortugas muertos flotaban sobre el mar cubierto de ceniza en una extensión de algunas millas.

El Hospital inglés, la casa del médico director, Mr. Browie, han sido arrasadas por la lava.

Por la serenidad de Mr. Browie, fueron salvados cuando comenzaba la erupción, 40 enfermos que se acogían en dicho Hospital.

El vapor *Franci* salvó a 600 indios.

El frío en Francia

En toda Francia reina un tenaz temporal de nieve y el frío es verdaderamente intenso, habiendo llegado a acusar el termómetro 17 grados bajo cero.

En los distritos de Ceret y Prade la nieve ha interceptado toda clase de comunicaciones, y los habitantes se encuentran bloqueados por ella.

También en los Pirineos orientales y en Arriège las comunicaciones se hallan cortadas.

En los Hospitales la nieve ofrece un pintoresco panorama, y su espesor es tal que los vecinos han tenido que abrir túneles debajo de la nieve para poder salir de sus casas.

La Gioconda camino de Francia.

Ya está en Roma y pronto emprenderá su «retorno» a Francia, el celebre cuadro de Leonardo Vinci, la «Gioconda».

Durante todo el camino de Francia a Roma ha sido custodiado por funcionarios italianos, una escolta de carabinieri e inspectores del ferrocarril.

Con las formalidades de rigor, se hizo la entrega de la joya artística al embajador de Francia.

El Gobierno francés concede la gran cruz de la Legión de Honor al director general de Bellas Artes de Italia, y al consejero del museo de Florencia. Al anticuario Genni que denunció a Peruggia, se le da la roseta de Instrucción pública, y recibirá también los 25 000 francos ofrecidos por la Sociedad Los Amigos del Louvre.

Trágico suceso por adulterio

En París se ha registrado un suceso trágico, que por la calidad de las per-

sonas que en él han intervenido, es objeto de la curiosidad pública.

El conde de Lienziski, diputado, sorprendió a su mujer en compañía de un sobrino suyo en la habitación de aquella, en delito de adulterio.

El conde disparó su revólver sobre ambos, matándolos.

Después se constituyó prisionero.

Telegramas de la tarde

(De nuestro corresponsal en Madrid)

Madrid, 31 (11'20).

Desde Alhama

Se han recibido telegramas de Alhama dando cuenta de graves sucesos allí desarrollados contra los consumos.

Numerosos grupos de personas se amotinaron y se dirigieron a las casetas de consumos, a las cuales destrozaron completamente, incendiando después los restos.

La guardia civil acudió inmediatamente a apaciguar los ánimos, consiguiendo dispersar a los amotinados.

Un encuentro

Comunican de París que al regresar anoche a su casa el famoso cantante Fragon, acompañado de su amante, le salió al encuentro el padre de él.

Ambos sostuvieron una larga larga conversación, hasta que ésta se tornó en agria disputa.

El padre de Fragon, al ver como se portaba con él su hijo, sacó un revólver y apuntándole disparó varios tiros.

El cantanté rodó por tierra muerto instantáneamente.

El suceso ha causado gran impresión en París, donde Fragon era muy admirado.

Madrid, 31 (11'30).

Nombramiento

El general Arrue ha sido nombrado Subsecretario del Ministerio de la Guerra.

Con tal motivo el Sr. Arrue ha recibido infinidad de felicitaciones.

En el Ayuntamiento de Bilbao

En el Ayuntamiento de Bilbao se está discutiendo el presupuesto ordinario que ha de regir en el próximo año de 1914.

Ayer tarde discutiendo una de las partidas del presupuesto, el concejal socialista Sr. Prieto y otro conservador se increparon duramente.

En un momento de exaltación el concejal Sr. Prieto arrojó un tintero a su contrincante y luego ambos se vinieron a las manos, repartiéndose numerosas bofetadas.

Después de largos esfuerzos se consiguió terminar el escándalo.

Vedrines

El intrépido aviador Vedrines ha vencido en el raid París-Cairo.

Mesa.

A LAS AUTORIDADES.

¡GOAL!

DE poco tiempo a esta fecha pudiéramos decir que nuestras calles se hallan convertidas en campos de foot ball, pues gran número de niños se entretienen en jugar al balompíe en ellas con entera libertad.

Este abuso, que no solo se comete en calles poco céntricas, sino en las principales, entre ellas recordamos las de San José y Méndez Nuñez, ha acarreado las consecuencias que eran de esperar: Un día penetró la pelota de los balompíedistas por la ventana de una casa ocasionando desperfectos de consideración. Otra, la citada pelota lanzada violentamente va dar a una pequeña niña que se hallaba en la ventana de su casa. Otro, rompe unos cristales que llevaba un joven; y así día tras día se vienen sucediendo estos hechos motivados por los pequeños jugadores.

Imnumerables veces, son tantas que no recordamos el número, hemos llamado la atención, desde las columnas de este diario, a las autoridades, pidiéndoles pusieran coto a estos desmanes.

A pesar de esto, aquellos no se han ocupado del asunto. Bien dice el refrán que no hay peor sordo que el que no quiere oír.

Ahora preguntamos: ¿Qué hacen las autoridades, hasta quienes, de seguro, han llegado estas quejas? ¿Qué misión es la de los gobernantes de este pue-

GRAN CAFE "LA ALEGRÍA"

—Dígame usted señor: ¿sabe por qué todas las noches está tan concurrido el café LA ALEGRÍA, en la Plaza del Teatro, esquina a la calle de Santo Domingo?

—Hombre, me extraña la pregunta, pues V. no sabe que a eso de las 11, cuando se terminan los cines todo el que se precia de tener gusto va a dicho café donde por unas cuantas perras puede V. cenar muy económicamente, pues puede usted pedir:

Un buen café de maquina, por 0'25; un vaso de café con leche pura, 0'30; un vaso de café con leche, pan y manteca, 0'50; un buen chocolate con pan y manteca o con galletas Craford, 0'50.

Cervezas frías: bock grande con patatas fritas, 0'35; medio bock con patatas fritas, 0'20; una buena sopa de

picadillo a estilo de Cádiz con jamón y huevos, 0'80; un buen bestaek de bichillo con patatas, aceitunas, vino de Chiclana, a 1'25.
Tortillas de huevos con patatas fritas, 0'75; tortillas de huevo con jamón, 1'00; fiambres de todas clases a precios muy económicos, y otras comidas, bebidas y que sé yo cuantas cosas más; sobre todo le recomiendo unos boquetones fritos de Málaga y unas butifarras que creo las trae por toneladas, pues todos los correos las recibe y nunca le alcanza de un pedido para otro. Así es, mi querido amigo, que si con estos precios y las bebidas que da, la limpieza y la baratura de las mercancías, si no van las personas de gusto, dígame dónde van a ir después de los cines,

Al Café de LA ALEGRÍA, Plaza del Teatro

blo? La de hacer política o atender al buen orden del mismo? ¿o es que el buen orden, la cultura, etc., es en Tenerife pura farándula?

Creemos que la gestión de los señores del Fomento del Turismo será muy penosa, de continuar lo que está sucediendo. Porque ¿cuál será la idea que respecto de nuestro pueblo formen los extranjeros que contemplan escenas tan edificantes?

Creerán de seguro que estamos por civilizar. Y al propio tiempo, habrá quien campará a su antojo y hará lo que le venga en gana, como sucedió anteanoche en la plaza más céntrica de esta Capital; en la de Constitución.

Tres extranjeros, con la mayor frescura, (bien es verdad que estamos en Diciembre), jugaban al balompié. Pero ¿los guardias, como lo permitían? se nos dirá. ¡Oh los guardias! Los guardias como siempre brillando por su ausencia. Pero a la media hora cambió la escena; se cansaron de patear los extranjeros; volvieron a reanudar su paseo las personas que lo habían interrumpido a causa del match; y poco después, imponentes, graves arrogantes, se presentaron varios guardas del orden público, y después de decirse: "todo esta tranquilo", desaparecieron lentamente, satisfechos y con tonando su esbelta figura.

Por centésima vez (y nos quedamos cortos) pedimos a las autoridades castiguen severamente el citado abuso, que no solo puede acarrear y ha acarreado, graves consecuencias, sino que decide bastante de la cultura de este pueblo.

Por centésima vez (y nos quedamos cortos) pedimos a las autoridades castiguen severamente el citado abuso, que no solo puede acarrear y ha acarreado, graves consecuencias, sino que decide bastante de la cultura de este pueblo.

Por centésima vez (y nos quedamos cortos) pedimos a las autoridades castiguen severamente el citado abuso, que no solo puede acarrear y ha acarreado, graves consecuencias, sino que decide bastante de la cultura de este pueblo.

Alcaldía del Excmo. Ayuntamiento DE SANTA CRUZ DE TENERIFE

Don Juan Yanes Perdomo, Alcalde constitucional de esta ciudad.

Hago saber: Que con objeto de que puedan tener verdadera eficacia las disposiciones sanitarias y se dé cumplimiento debido a lo que las mismas regulan, los propietarios o administradores de las casas que se desalquilen darán cuenta de ello, en lo sucesivo, a la Inspección Central de Sanidad, instalada en el ex-convento de San Francisco; no pudiéndose arrendar de nuevo aquellas casas sin que previamente lo autorice dicha Inspección Central.

Se advierte asimismo, que en las casas de nueva construcción, la superficie en contacto con el subsuelo ha de ser necesariamente de cemento, como condición indispensable, y las paredes llevarán un socalo de 50 centímetros de igual material, siendo de un metro lus de los almacenes en general.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento.

Santa Cruz de Tenerife, 30 de Diciembre de 1913.—Juan Yanes Perdomo.

ROCAMBOLE.—Ocho grandes tomos, con láminas, 8 pesetas.

De venta: en la Imprenta GARCIA CRUZ, San José, 36.

Notas taurinas

11 de Enero

YA tenemos nuevas e interesantes noticias que comunicar a nuestros lectores referentes a la corrida mixta que el día 11 del próximo Enero se efectuará en esta Capital, organizada por la Empresa taurina de nuestra plaza de toros.

En la corrida en cuestión se lidiarán cuatro astados, dos de los cuales serán toros y los restantes novillos-toros.

A los toros, como dijimos ayer, estarán encargados de lidiarlos el valiente y célebre matador Diego Rodas Moreno de Algeciras y su magnífica cuadrilla de picadores y banderilleros. Morenito regresa ahora de América después de obtener señaladísimos triunfos.

Los dos novillos estarán a cargo del notable y arrojado matador Manuel Navarro y sus cuadrillas. Navarro también regresa de América después de obtener clamorosos éxitos en casi todas las corridas que toreó.

El ganado será, como también dijimos ayer, de una acreditadísima y famosa ganadería de reses bravas, la que se ha comprometido a mandar toros de inmejorable presentación y de magníficas condiciones de lidia.

En la mañana del mismo día se celebrará una becerrada, en la que se lidiará y matará un novillo de dos años por conocidos aficionados de esta Capital. La lidia será dirigida por dos banderilleros de la cuadrilla de Manuel Navarro. Esta becerrada será a beneficio de los dos heridos en la corrida de toros últimamente celebrada.

Los precios serán reducidísimos. Dado el fin benéfico de la becerrada y lo reducido de los precios, es evidente que la plaza dará una buena entrada.

GOBIERNO CIVIL

Nombramiento
Se ha recibido el título nombrando Contador del Ayuntamiento de La Laguna a D. José Dalama Benito, que actualmente desempeña igual cargo en el Puerto de la Cruz.

Transferencias
Se ha aprobado un expediente de transferencia de crédito del Ayuntamiento de esta Capital, para adquisición de mobiliarios, siendo su importe 2.000 pesetas.

Refundición
Se aprueba una refundición de créditos por 9.000 pesetas del Ayuntamiento de esta Capital, para adquisición de decoraciones con destino al teatro.

Presupuesto
Se ha recibido el presupuesto ordinario del Ayuntamiento de La Laguna para el año 1914.

Comandancia de puerto

Meteorología
Madrid, 30 (12 40).—Observatorio a Comandante Marina, Tenerife. Centro principal de la borrasca se halla en el golfo de Guinea. Hay mar gruesa Cantábrico y en el mar Balear. Son probables vientos del oeste, fuertes en el Cantábrico y costas de Cataluña, aunque muy lejos aún. Se halla una nueva borrasca al occidente de las Azores, que tiende a aproximarse a las costas portuguesas.

Servicio médico
En la Comandancia de Marina de nuestro puerto se ha establecido un servicio médico gratuito para todos los tripulantes de los vapores que se hallen surtos en este puerto.

Las horas de consulta serán de 10 y media a doce de la mañana.

Pérdida
A un marinero de esta Comandancia de Marina se le extravió una bandera

nacional, en el trayecto comprendido desde la plaza del teatro a dicho centro. A quien la encuentre se le agradecerá vivamente la devuelva en la Comandancia.

ESPECTÁCULOS

Parque Recreativo
PARA esta noche a las ocho y media se anuncia una grandiosa sección de cine en la cual se exhibirán diez magníficas películas, entre ellas la nunca bien ponderada titulada *La Gioconda*.

Mañana por la noche dos grandes secciones, en las que reaparecerán *Paz Gutiérrez* y su excéntrico *Canela*. También tomará parte la hermosa y notable cancionista *Ida Dermý*. Además se proyectarán interesantes películas.

Salón Novedades
En las dos secciones de esta noche hará su debut la simpática y gentil cancionista *Ofelia de Aragón*. Además, se exhibirán varias películas.

Muchas personas nos han rogado indiquemos a la Empresa del *Novedades*, su deseo de ver la admirable película *La alondra y el milano*, por no poder asistir a aquel, cuando se proyectó.

Esperamos que la Empresa del *Novedades*, a serle posible, satisfará este deseo.

Notas marítimas

Pasajeros
Esta mañana fondeó el vapor inglés *Goorkha*, llevando para Londres 95 pasajeros procedentes de East London y escalas, y dejando 17 aquí.

Frutos
Con cargamentos de frutos del país procedentes de varios puntos de estas islas para que sean transbordados a los buques que los han de conducir a los mercados europeos, han fondeado los vapores españoles *Carmen*, *Guanche* y *Tacoronte*.

Carga general
Con abundante carga general para el comercio de esta Capital han fondeado los vapores *Tenerife*, *Hespérides*, *Gomera Hierro* y *Fuerteventura*, españoles y *Annie Johnson*, inglés.

Cal
Con un cargamento de piedra de cal procedente de Arrecife ha fondeado el balandro *Nicolás*.

GUARDIA CIVIL

Muerte repentina
El vecino del Rosario, residente en la Esperanza, D. José Perdígón Acosta, de 66 años de edad y propietario, que el día 28 del actual fué a La Laguna a que un médico le recetase por hallarse enfermo desde hacía algún tiempo, al regresar a su casa murió repentinamente a las cinco de la tarde al llegar al sitio denominado *El Charcón*.

Intento de robo
Han sido detenidos los vecinos del Rosario, Clemente, Eladio y Julián de Vera Mirabal, por suponerseles autores del intento de robo cometido en las fincas de D. Juan Bacallado, rompiendo la cerradura de la puerta de la bodega no consiguiendo sus pretensiones porque el encargado al oír ruido se levantó, dándose a la fuga los ladrones.

NOTICIAS

El Progreso saluda afectuosamente a sus favorecedores, amigos y correligionarios, deseándoles una próspera y feliz entrada de año.

Asimismo saluda a todos los colegas de la Provincia.

Compañero.—Hemos tenido el gusto de saludar en esta Redacción a D. Jesús Cobián y Roffignac, redactor de nuestro colega "La Provincia" de Las Palmas.

Copa.—En el escaparate de la Droguería del Sr. Espinosa se halla expuesta al público la copa donada por el Ayuntamiento de Las Palmas al equipo "Teneriffe" vencedor del campeonato regional, celebrado en aquella ciudad, el domingo pasado, entre el citado equipo y el "Victoria".

La copa mide medio metro de altura, es artística y cuantos la han visto han hecho grandes elogios de ella.

Empresario.—Se encuentra en esta Capital el conocido empresario de Teatros y querido amigo nuestro don Demetrio Alfonso.

Le saludamos.

Fotografías.—Anoche se proyectaron en el *Novedades*, varias fotografías de los jugadores que integran el primer equipo del "Teneriffe Sporting Club" vencedor en el mach celebrado con el "Victoria" de Las Palmas, y los aficionados que acompañaron a los jugadores a aquella ciudad.

Dichas fotografías están tomadas por

nuestro joven amigo D. Felipe Trujillo.

Sesión.—Mañana celebrará nuestro Ayuntamiento sesión extraordinaria para la toma de posesión de los nuevos concejales y elección de cargos.

Correo.—Mañana a las diez saldrá de nuestro puerto con destino a Las Palmas y Cádiz, el vapor correo español "Hespérides", llevando pasajeros, carga general y correspondencia de estas islas.

Paseo.—Mañana de ocho y media a diez y media de la noche se celebrará el acostumbrado paseo en la plaza de la Constitución, amenizado por la Banda municipal.

Enfermo.—Hállase enfermo de algún cuidado nuestro querido y respetable amigo y consecuente correligionario, D. Juan Quintero.

Le deseamos un pronto y total restablecimiento.

Obsequio.—D. José Brosa Roger nos obsequia con un bonito almanaque anunciador de la casa E. y J. A. Riera, que él representa.

Agradecemos el obsequio.

Los Premios del "Progreso".—Las cuatrocientas pesetas que correspondían al color violeta de los espléndidos regalos que hizo esta Navid a la acreditada fábrica de cigarrillos "Progreso" de nuestro amigo D. Arturo Zamorano, las ha cobrado hoy Don Eulogio González, empleado de los talleres de Don Anselmo J. Benítez, que poseía el número de aquel color.

18.073 que, como saben nuestros lectores, fué el agraciado con el primer premio del sorteo del día 22.

Nuestra enhorabuena.

Arturo Richardson.—Automóviles de alquiler NAPIER.—Garage, teléfono 106.—Alfonso XIII, núm. 11.

Compañía de vapores correos interinsulares canarios

A partir del próximo mes de Enero, quedarán alteradas las expediciones que efectúan los vapores de esta Compañía a los puertos de Gran Canaria, Fuerteventura y Lanzarote (Línea de Sardinia y Las Nieves), empujando la primera expedición el día 2 a las 6 de la mañana en lugar del día 1.

También se modificarán desde el citado mes las salidas para Puerto Orotava, Icod, Garachico, Santa Cruz de la Palma, Saucos y Tazacorte, comenzando la primera expedición el día 2 a las 10 de la noche, en lugar del día 5.

dón que ella me concede. ¡Oh! Daría diez años de mi vida por llorar una hora a sus pies.

—¿No tiene usted parientes,—le dije,—amigo? Espere usted: vélos, ellos le consolarán, pues yo sólo puedo compadecerlo.

—Tiene usted razón,—dijo levantándose y paseando agitadamente,—le molesto a usted y le ruego me dispense. No reflexionaba que debe importar a usted poco mi aflicción, y que le importuno con lo que ni puede ni debe interesarle.

—Interpreta usted mal el sentido de mis palabras; yo desearía poder serle útil en algo, pero conozco mi insuficiencia para calmar su aflicción. Si puede distraer a usted la sociedad de mis amigos y la mía; si necesita usted de mí para algo sea lo que fuere, desearía que pudiese usted comprender todo el placer que tendría en ello.

—Dispéñese usted —me dijo—el dolor exagera las sensaciones. Déjeme usted aún algunos minutos, el tiempo necesario para enjugar mis lágrimas, para que no sea en la calle el objeto de la curiosidad de los necios. Acaba usted de hacerme muy dichoso dándome este libro: jamás sabré cómo agradecer semejante favor.

—Concediéndome un poco de vuestra amistad,—dije a Armando,—y refiriéndome el motivo de vuestra aflicción. Siempre nos consolamos al contar nuestros sufrimientos.

—Tiene usted razón; pero hoy tengo mucha necesidad de llorar, y sólo saldrían de mis labios palabras incoherentes. Llegará un día en que comuniqué a usted esa historia, y entonces verá usted cuanta razón

de aquel joven, su deseo de poseer aquel libro, excitaban mi curiosidad: pero temía que haciéndole alguna pregunta pudiese dar lugar a que pensase que sólo había rehusado su dinero para después tener el derecho de mezclame en sus asuntos.

Hubiérase dicho que adivinó mi pensamiento, pues me dijo.

—¿Ha leído usted este libro?

—Del todo.

—¿Qué ha pensado usted de los renglones que he escrito?

—Al momento comprendí que creía usted que la pobre joven a quien dió usted este libro era una excepción pues no pensé que aquellos renglones fuesen un mero cumplimiento.

—Y tenía usted razón, caballero; esa joven era un ángel. Tome usted,—me dijo,—lea usted esa carta.

Y me alargó un papel que parecía haber sido leído infinita de veces.

Lo abrí y lei lo que sigue:

«Mi querido Armando: He recibido vuestra carta, y por ella veo que, gracias a Dios os conserváis bueno. Sí, amigo mío, estoy enferma, y de una de esas enfermedades que no tienen cura. Pero el interés que aún tenéis a bien mostrarme, disminuye mucho mis sufrimientos. Sin duda no viviré bastante para tener la dicha de estrechar la mano que ha escrito la excelente carta que acabo de recibir y cuyas palabras me curarían si hubiese algo que pudiese curarme. Ya no os volveré a ver más, pues estoy próxima a la muerte y además nos separa una distancia inmensa. ¡Pobre amigo! su Margarita de otras veces está bien desconocida, y tal vez sea mejor no volváis a verla, a que la veáis tal como est.»

Atención que interesa a las familias

EL GUANCHE, Valentín Sanz, número 27

queriendo favorecer una vez más a su numerosa clientela, tiene el gusto de ofrecerle las clases de puro café de Caracas a los precios siguientes:

CARACOLILLO superior, a 1'90 los 460 gramos; DESCEREZADO idem, a 1'75 id.; TRILLADO idem, a 1'70 id.; TRILLADO corriente, a 1'60 id. También se vende por sacos haciéndose una importante rebaja.

Caraotas negras, a 0'50 los 460 gramos

LAS CELEBRES Alpagatas caraqueñas las vendemos a los siguientes precios:

| | |
|---------------------------|----------------------------|
| Núm. 1 docena Ptas. 28 00 | Núm. 7 docena Ptas. 16 00 |
| Núm. 2 docena Ptas. 26 00 | Núm. 8 docena Ptas. 15 00 |
| Núm. 3 docena Ptas. 23 50 | Núm. 9 docena Ptas. 14 00 |
| Núm. 4 docena Ptas. 21 00 | Núm. 10 docena Ptas. 13 00 |
| Núm. 5 docena Ptas. 19 00 | Núm. 11 docena Ptas. 12 50 |
| Núm. 6 docena Ptas. 17 00 | Núm. 12 docena Ptas. 12 50 |

Hamilton & Co.

LISTA DE VAPORES que saldrán del puerto de Santa Cruz de Tenerife para los que a continuación se expresan:

| Las fechas son aproximadas | | | |
|---|-------------------|------------|--------------------|
| DESTINO | VAPORES | Tons. | DIAS |
| LONDRES | Braemar Castle* | 6280 | 10 Dicbre. |
| | German | 6769 | 20 " |
| | Miltiades | 6793 | 23 " |
| | Dunluce Castle* | 8124 | 24 " |
| | Cawdor Castle | 6234 | 24 " |
| | Athenic | 12214 | 24 " |
| | Goorkha | 6300 | 31 " |
| | Guildford Castle | 7995 | 8 Enero |
| | Opawa | 7230 | 8 " |
| | Intaba | 4822 | 8 " |
| LIVERPOOL | Burgundl | 3364 | 17 Dicbre. |
| Cape Town y puertos del sur de Africa hasta Delagoa, Bay, Ascension y Sta. Elena. | Dover Castle | 8217 | 4 Dicbre. |
| | Gloucester Castle | 7099 | 18 " |
| | Darham Castle | 8228 | 1 Enero |
| Cap. Town Hobar Wellington N. Z. | Ionie Ruapehu | 12232 7885 | 11 Dic. bre 24 " |
| Cape Town y ptos. de Australia | Marathon | 6795 | 10 Dicbre |
| HAMBURGO | Wasgenwalú Troja | 4708 2720 | 26 Dicbre. 2 Enero |
| | Navarra Polynesia | 5974 6022 | 19 Dicbre 20 " |
| Puertos del Brasil, Río de la Plata y puertos de la C. O. de la América del Sur, Central y Norte hasta San Francisco. | Grünwald | 4707 | 13 Enero |
| HABANA VARIOS | | | |

* Estos vapores harán escala en Tenerife siempre que ha va suficiente pasaje ó carga para ello.

Línea de Vapores Otto Thoresen Fruteros de

Servicio regular de las Islas Canarias a Londres y a Dunkerque
SALIDAS DEL MES DE DICIEMBRE PARA LONDRES
Día 4 el magnífico vapor **Salamanca** Día 11 el magnífico vapor **San José**
Día 24 el magnífico vapor **Sevilla**

SALIDAS DEL MES DE DICIEMBRE PARA DUNKERQUE
Día 4 el magnífico vapor **San Andrés** Día 28 el magnífico vapor **San Mateo**

Estos vapores reúnen inmejorables condiciones para el transporte de frutos, efectuando la descarga en el «Middleton Wharf» el muelle más cercano al mercado de LONDRES.
En Dunkerque se han construido almacenes especiales con magníficas condiciones para depositar la fruta mientras se reexpide al interior de Francia.
Admiten pasajeros de primera clase. Importe del pasaje £ 7-0-0.

SERVICIO INTERINSULAR por los vapores **SANCHO, SAN SEBASTIÁN y SAN JUAN**
Salidas regulares para La Palma, Gomera y Costa Norte de Tenerife

Para más informes dirigirse a las oficinas de OTTO THORESEN-Marina, 3-Santa Cruz de Tenerife

Nicolás Dehesa

Banca y Cambio

Alfonso XIII, 64

Emito giros sobre todos los países.
Pagos telegráficos.
Cartas de crédito.
Descuentos y Cobros.
Cuentas corrientes.
Compra Cheques y Letras.
Cambio, y toda clase de operaciones Bancarias.

Yeoward Brothers

Línea de vapores rápidos FRUTEROS entre Liverpool-Lisboa é Islas Canarias.

Salidas de Santa Cruz de Tenerife para Liverpool durante el mes de DICIEMBRE.

Día 6 Andorinha
13 Avocet
20 Ardeola
27 Aguila

Estos vapores harán escalas en este puerto de L. el verano siempre que haya carga suficiente. Atacando en el Dique NORTH COBURG el más cómodo para efectuar la descarga con sus almacenes especialmente acomodados para recibir durante los meses de invierno. Los vapores de esta Compañía reúnen condiciones inmejorables para pasajeros de primera clase a los siguientes precios.
Por los vapores Andorinha, Aguila y Ardeola, billete sencillo L. 8-8: o. Id. de ida y vuelta L. 14-14: o.
Por los vapores Avocet y Avetoro, billete sencillo L. 6: 6: o. Id. de ida y vuelta L. 10: 10: o
Los billetes de ida y vuelta son válidos por un año.
Servicio interinsular.—Vapor ALCA. Salidas de Santa Cruz de Tenerife.—Los martes por la tarde directo a Puerto Cruz y Garachico para regresar a Santa Cruz los domingos temprano.
Para más informes, dirigirse a los señores YEOWARD BROTHERS Santa Cruz de Tenerife, Marina 43

Hamburg Amerika Linie

COMPANÍA HAMBURGUESA AMERICANA.—CORREOS ALEMANES
El **RAPIDO** y recién construido vapor correo alemán a dos hélices

GRÜNEWALD

llegará FIJAMENTE a este puerto el 13 de ENERO de 1914, saliendo DIRECTAMENTE para el puerto de la

HABANA

sin ninguna escala, para donde admite pasajeros.
NOTA.—Estos vapores admiten pasaje SIN TRASBORDO, con destino a los puertos de MÉXICO donde rinden viaje después de su escala en la Habana
También se despachan pasajes para Santiago de Cuba y Cienfuegos
Para informes, C. J. R. Hamilton, en casa de Hamilton & Co., Marina, 15.

Línea Pinillos

El cómodo, de gran porte y acreditado vapor correo de 7.000 toneladas

BALMES

llegará fijamente al puerto de Santa Cruz de Tenerife, el día 9 de Enero de 1914, de donde seguidamente rendirá viaje para la

HABANA Y SANTIAGO DE CUBA

con el pasaje y la carga que tenga despachada.
Precios altamente económicos.—Servicio inmejorable
Agente, **Antonio Cabrera de las Casas**, calle de Candelaria, número 23 (cerca del muelle principal).

Compagnie Générale Transatlantique

El magnífico y rápido vapor correo francés

CALIFORNIE

llegará a este puerto el día 27 de Diciembre, saltando el mismo día DIRECTAMENTE para la

HABANA

admitiendo pasajeros y carga. Este vapor tiene baños, telegrafía sin hilos, personal español, luz eléctrica, etc.
Precio del pasaje en tercera clase incluso los derechos. 135 Pesetas.
El Agente, R. García, en casa de los señores **HARDISSON HERMANOS.**

AFRICAN STEAMSHIP Co.

El magnífico vapor correo inglés

AGBERY

de 6.000 toneladas saldrá de Sta. Cruz el 3 de Enero con destino a **HAMBURGO** con hueco sobre cubierta.
Agentes, **The Tenerife Coaling Co. Limited.** Alfonso XIII, 84.

Argentine Cargo Line

El vapor correo inglés

El Uruguayo

de 10.000 toneladas, saldrá de Santa Cruz el 6 de Enero con destino a **LIVERPOOL** con hueco disponible para frutos.
Agentes, **The Tenerife Coaling Co.** Alfonso XIII, 84.

Banco Vitalicio de España

COMPANÍA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA Y RENTAS VITALICIAS
Rambla de Cataluña 18 y Cortes 603
BARCELONA

Pesetas
Capital suscrito. 15.000.000'00
Capital desembolsado. 3.750.000'00
Reservas en 31 de Diciembre de 1908. 26.085.296'77
Pagado a los asegurados hasta 30 de Abril de 1909 44.325.252'40
Esta Compañía se fundó en el año 1880, y cuenta con una cartera de riesgos en curso hasta 31 de Diciembre de 1909.
Pesetas 1.939.813'32
y lleva pagadas en esta provincia más de 800.000 pesetas.
Para toda clase de informes y contratos en esta provincia, pueden dirigirse al Inspector de la Compañía que reside actualmente en Santa Cruz de Tenerife,
D. FRANCISCO MARTINEZ MIRANDA
Delegado:
EN SANTA CRUZ DE TENERIFE
Señores Viuda é hijos de Juan La-Roche.
EN LAS PALMAS
Sres. Hijos de Juan Rodríguez y González.
Autorizado por la Comisaría General é Inspección de Seguros el 11 de Enero de 1910.

Motocicletas "HENDERSON"

4 cilindros 8 h. p.

MARCHA SILENCIOSA
NO PRODUCE VIBRACION

HORQUILLA ELÁSTICA
Larga distancia entre ruedas y centro de gravedad bajo
Freno de Banda externo
Estribo de pie confortable
No tiene pedales

Para poner el motor en movimiento, no es necesario pedalear ni empujar la máquina, éste se hace como en los automóviles, basta mover la manivela.
Informes: **Enrique Zamorano**, «La Distinguida», Valentín Sanz, 6.

30 LA DAMA LAS DE CAMLIASE

Me preguntais si os perdono; ¡oh! amigo mío, de todo corazón, pues el mal que habeis querido hacerme no era otra cosa que una prueba del amor que me tenais. Hace un mes que estoy en cama, y se tanto el valor que doy a vuestra estimación, que cada día escribo el diario de mi vida desde el momento en que nos separamos hasta que me falte los fuerzas para escribir.

Armando, si realmente merezco algún interés cuando estéis de vuelta, id a casa de Julia Duprad, la que os entregará dicho diario. Eu él hallaréis el motivo y la excusa de lo ocurrido entre nosotros. Julia es muy buena para conmigo; a menudo hablamos de usted. Estaba a mi lado cuando llegó vuestra carta, y al leerla hemos llorado juntas.

En el caso que no hubiese tenido noticias vuestras, ella es la encargada de entregarosla cuando vaya a Francia. No me lo agradezcáis. Esa ojeada retrospectiva que cotidianamente dirijo sobre los únicos instantes dichosos de mi vida, me hacen un bien enorme, y si al leer esas páginas debéis hallar la excusa del pasador yo hallo en ellas un alivio continuo. Quisiera dejaros alguna cosa que os sirviese de recuerdo; pero todos mis muebles se hallan embargados, y nada me pertenece.

¿Comprendéis, amigo mío? Voy a morir y desde mi lecho oigo pasearse por el salón al guarda que han puesto mis acreedores para que no se lleven nada y para que nada me quede, en caso de que no muera. Confíemos en que aguardarán hasta el fin para efectuar la venta.

¡Oh! No tienen piedad los hombres. Mejo dicho, es Dios quien es justo e inflexible.

Pues bien, querido mío, vendréis a la venta y compraréis algo, pues si yo os apartase la menor cosa y lo

BIBLIOTECA DE "EL PROGRESO" 31

supiesen, serían capaces de atacaros como ocultador de objetos embargados.

Cuan triste es la vida que me abandona.
Cuan bueno sería Dios si permitiese que aun os vea antes de morir. Según toda probabilidad, adiós, amigo mío; perdonadme si no os escribo más extensamente, pero los que dicen que me curarán, me aniquilan a fuerza de sangrías, y mi mano se niega a escribir más.
MARGARITA GAUTIER.

En efecto, los últimos renglones apenas podian leerse.
Entregué la carta a Armando, que indudablemente acabaría de volver a leerla mentalmente, así como yo la habia leído escrita, pues mejor al tomarla.
—Quién hubiera jamás pensado que una mujer como ella es la que escribe así. Y conmovido por sus recuerdos, contemplé por algunos segundos la letra de aquella carta, concluyendo por llevarla a sus labios.
Cuando pienso,—continué,—que ha muerto sin haber vuelto a verla, y que tampoco la veré jamás; cuando pienso que hizo por mí lo que no hubiese hecho una hermana, no me perdono el haberla dejado morir de esta manera. Muerta. Muerta pensando en mí, escribiendo y pronunciado mi nombre. Pobre querida Margarita mía.
Y dando libre curso a su pensamiento y a sus lágrimas, Armando tendióme la mano y continuó:
—Si me viesen lamentarme así por semejante muerte, me considerarían como niño; pero lo que no sabrían es cuánto hice padecer a esa mujer, cuán cruel he sido, cuán buena y resignada fué ella. Creía que era yo quien debía perdonarla, y hoy me juzgo indigno del per

Bazar económico

de Caulfield & Sons

Para dar mayores facilidades al público, que cada día acude en mayor número a este acreditado almacén, se abrirá todos los días hábiles, además de las horas acostumbradas, de ocho a diez de la noche.
Actualmente hay una variadísima y extensa colección de preciosos JUGUETES, que son el encanto de los niños, y que se venden al invariable precio de UNA PESETA.
Se alquila el bien situado almacén con estantería y mostrador, en la Plaza de Weyler esquina a la calle del Castillo. Informarán en la expresada calle número 26.
Imprenta García Cruz, San José, 36.